

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sócorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 30 números 1 peseta.

AÑO XI NÚM. 410

Palma de Mallorca 15 de Enero de 1910

La correspondencia para la Redacción diríjase á nombre de Lorenzo Bisbal y para la de Administración al de Agustín Roca.

Círculo Socialista

Agrupación de Palma

Esta entidad se reunirá en junta general el lunes próximo, día 17, á las ocho de la noche, para renovar á los cargos de su Comité.

Se recomienda la asistencia de todos sus agrupados.

Palma 14 de Enero de 1909.—El Secretario, Vicente Paul.

UN POCO DE VOLUNTAD

Si todos y cada uno de los que nos llamamos socialistas y socios convencidos de las sociedades de resistencia que integran la Federación pusieramos nada más que un poco de voluntad al servicio de la causa que mantiene firmes nuestras convicciones, en poco tiempo veríamos en Palma una organización obrera hermosa, potente, perfecta é indisoluble.

Hermosa porque podría abarcar gran parte de la juventud palmesana que anda errante y embrutecida hoy por tabernas y demás centros de vicios y corrupción, por no haber quien le distraiga en veladas y otros actos atractivos de utilidad artística y social, á la vez que recreativos. Estos actos llamarían la atención de los jóvenes de ambos sexos y vendrían á nuestro Centro para divertirse primero y luego se quedarían á formar parte de alguno de los grupos ó sociedades en él existentes, pues el roce les engendraría cariño hacia las colectividades y simpatía hacia los socios, y más que esto, les retendrían entre nosotros los innumerables beneficios morales y materiales que ya dan de sí los organismos constituidos, y que hoy desconocen por hallarse alejados de nuestro lado.

Y esto daría un aspecto bello á la organización porque la juventud por sí sola es bella.

Un poco de QUERER por parte de los jóvenes socialistas y un poco menos de pereza por parte de los viejos, y en menos de tres meses conseguiríamos aportar á la Federación un buen núcleo de jóvenes luchadores, que vendrían á compartir con nosotros la ímproba tarea que llevamos áuestas y juntos trabajaremos por romper, eslaban tras eslaban, la inaguantable cadena de opresión capitalista.

Sería potente porque las circunstancias son favorables y la ocasión oportuna para constituir nuevas organizaciones y acrecer la ya existente por medio de llamamientos á la clase obrera y mediante una tenaz propaganda de las doctrinas sociales en todos sus distintos aspectos.

Desplegando actividad á este fin conseguiríamos también perfeccionar poco á poco el régimen interior de las organizaciones, desterrando todas las deficiencias de que adolecen y poniéndolas en contacto con las nuevas teorías del sindicalismo ó base múltiple, á fin de establecer formas de indisolubilidad entre los asociados por medio de los beneficios inmediatos y directos que dan de sí esta clase de organismos.

Y como quiera que en Palma contamos ya con una cooperativa de consumo y una sociedad

de socorros mútuos que abarca el retiro para la vejez y pensión vitalicia para los inválidos, sociedades de pronta é indiscutible mejora positiva para sus adherentes, y no obstante de cuya existencia y funcionamiento son ignorantes la inmensa mayoría de los obreros palmesanos, precisamente por no haberseles dado á conocer debidamente, es de suponer que la clase obrera, al ser llamada por la Federación ú por las sociedades gremiales que la componen, dirigiéndose á sus respectivos oficios, y esponerle claramente los principios de la base múltiple en todos sus ramos y aspectos y los beneficios que rinde, es de suponer, decimos, que acudiría á asociarse á su sociedad de oficio primero y luego á la cooperativa y base múltiple, de donde no saldría jamás, por aquello de tener intereses creados que le produciría réditos y ventajas.

Pero para que todo esto sea un hecho es preciso que nos agitemos, que nos movamos, que sacudamos la inercia y nos lancemos á la propaganda por la organización.

Un poco de voluntad es lo que hace falta para alcanzar este fin.

¡A ELLOS!

Tiempo hace que no habíamos corrido los españoles por unas circunstancias tan críticas como hoy corremos dentro el campo político español. Nos encontramos hoy en una época de trabajar, especialmente nosotros mallorquines; nos ha de servir de espejo el resultado de las últimas elecciones en el Continente, donde nuestros compañeros republicanos y socialistas han sabido trabajar de una manera inconsiderable, para obtener el resultado de la coalición republicana-socialista. No solamente es el trabajo que hemos de emprender para hacer triunfar la candidatura de la libertad, sino también el de hacer desaparecer óse reaccionarismo, que es el estorbo de nuestra opinión y del progreso.

Mirad, repasad la historia, y en ella encontraréis los beneficios obtenidos por vía de la gente de orden, de esa gente que hoy en pleno siglo XX, son perseguidores de los hombres que defienden la libertad y el progreso, llamándoles apaches, perturbadores del orden, y otras frases, de las cuales ellos han sido los fundadores y realizadores.

¡Yá ya llegará el día que para ellos está señalado, ya llegará el momento en que ellos mismos confesarán su aberración, y sobre ellos recaerá el espíritu de convicción de que han sido unos traidores y unos estorbadores del desarrollo del progreso de nuestra muy querida patria España.

No nos cansemos, caminemos por el camino emprendido, y convencido estoy de que llegaremos á la meta, donde podremos cantar el himno de la Victoria en honor de los hombres amantes del progreso y de la libertad.

G. C.

Gente de la "calle,"

Con este despectivo mote se señalan aquí, en Palma, por la generalidad y con otro más genérico aún por los habitantes de toda la isla que

conservan atavismos del tiempo viejo, á cierta clase de ciudadanos mallorquines contra quienes la Iglesia católica avivó durante siglos el odio del pueblo, pretextando que corre por sus venas, sangre judía y exaltando el fanatismo religioso de las masas contra ellos, hasta el extremo de que, en muchísimos casos, se apeló á la violencia para exteriorizar el menosprecio en que se los tenía.

A cuantos andamos ya para viejos no nos es difícil recordar haber presenciado ó cuando menos oído contar algún episodio de salvajismo llevado á cabo por los que se creían de diferente estirpe, contra aquellos seres, confinados en determinadas calles y mirados siempre con prevención por el solo delito de haber nacido de padres que llevaban apellidos tildados de *quetas*.

Si hoy háuse suavizado las costumbres y se les permite, con relativa indulgencia, alternar con los demás componentes de la sociedad mallorquina, no se debe en lo más mínimo á que el clero les haya reconocido de *molu-propio* igualdad de condición, respecto de las demás personas ni que haya reconocido la injusticia de su proceder, sino á la fuerza del espíritu democrático que, apesar de las trabas que la Iglesia le ha opuesto, se ha ido infiltrando en el cerebro de las muchedumbres, y desalojado de ellos rancios prejuicios y odios seculares, por aquélla inoculados.

No cabe duda y de ello pueden estar seguros los aludidos, que si dependiera de la voluntad de la clerecía, la suerte de estos ciudadanos, poco ó nada hubiérase modificado ésta, respecto á su situación de antaño y casi estamos por decir que la Iglesia católica vería con beneplácito volvieran los días de los Reyes Católicos, cuando éstos, instigados por Torquemada, expulsaron de España á sus antecesores los judíos, obligándoles á salir del territorio en el angustioso término de cuatro meses, sin permitirles sacar del reino sus bienes en metálico, por lo que se vieron impelidos á malbaratar sus haciendas, llegándose á cambiar una casa por un asno y una viña por unas cuantas varas de lienzo y aprovechándose del íncubo despojo los que se llamaban cristianos viejos, los cuales adquirieron «por muy poco dinero muchas buenas fincas y muy ricos heredamientos» porque, acosados por la premura del tiempo y por las amenazas de terribles castigos si no cumplían el mandato de extrañamiento, «los judíos andaban rogando con ellos (los cristianos), y no hallaban quien se los comprase», como refiere un historiador contemporáneo.

Estos vejámenes y otros semejantes acaecidos posteriormente á su raza, no ignorados seguramente por la parte ilustrada de sus individuos, parece que, sin excepción, debería determinar en todos ellos un vivísimo amor hacia la Democracia y la Libertad, ya que á estos hermosos ideales de fraternidad humana, deben la tolerancia y la relativa tranquilidad que ahora disfrutan.

No sucede así desgraciadamente, por lo que á Mallorca toca. En nuestra isla y muy particularmente en Palma, la mayoría de los ciudadanos de origen judío ó tildados de ello, muestran especial empeño en aparecer mogigatos y fervorosos católicos siendo de los que más se distinguen en favorecer la labor negativa de los clericales y en

contribuir á dar relumbrón á fiestas religiosas y fuerza á los actos políticos de los reaccionarios. Díjalo sino los trabajos realizados por ellos en las pasadas elecciones municipales, donde pusieron todo su esfuerzo al servicio de la coalición mauro-clerical, en vez de contribuir al triunfo de las izquierdas democráticas.

Quizá esta contradicción entre lo que hacen y lo que por su interés debieran hacer, sea debido á la falsa suposición de que, obrando de esta manera, se granjean la estimación y cariño de la Iglesia y de sus hombres influyentes; error ceroso. Tanto éstos como aquellos miraron siempre con desprecio á quienes, tanto los unos, como los otros tienen interés en que aparezcan á los ojos del pueblo ignorante como los descendientes de los que juzgaron y condenaron al que dicen fundador de su religión. Si por acaso les toleran á su lado, será á condición de verles siempre serviles y humillados.

Sólo en los partidos avanzados de la Democracia, ténganlo entendido estos ciudadanos, ya libres de preocupaciones y ridículos prejuicios pueden encontrar debido respeto; y en cuanto á su completa dignificación como hombres iguales á los demás por todos conceptos, solamente en el Socialismo está su monumisión definitiva, puesto que este es el llamado á derrocar los odios de raza y de religión, implantando sobre bases de amor y justicia la fraternidad de los hombres, sin distinción de color, razas ni creencias.

Mediten sobre ello los ciudadanos, llamados de la calle y obren en consecuencia.

CARTA ABIERTA

A la divina Providencia

Paraiso celeste... ó en donde se halle.

Excelsa Señora: En un periódico de la localidad de Palma, que se titula *Gaceta de Mallorca* y que se abroga vuestra representación, he leído un ¡Loado sea Dios! que trata y comenta el resultado de un sorteo que, para dirimir los empates de las candidaturas de Tenencias y Comisiones, se verificó en aquel Ayuntamiento, y del que resultaron favorecidos los conservadores con seis varas de Teniente Alcalde y la mayoría en todas las Comisiones.

Tan colosal triunfo, niega dicho periódico que sea obra de la casualidad ó de la suerte y lo atribuye á vuestra divina gracia, diciendo lo siguiente: «En buena filosofía, y lo confirma la teología, nada suceda al acaso, sin una causa, sin un fin predeterminado; en todo lo que ocurre, por pequeño, por insignificante que sea hay la mano de Dios omnipotente. Lo que llaman suerte, casualidad, son casos regulados por la Providencia divina, á la cual nada, ni el hecho más mínimo, se le escapa».

De lo transcrito se deduce que vos ¡oh, divina magestad! sois la reguladora de todo cuanto se agita y se mueve en el mundo; que sin vuestro divino consentimiento no podríamos gozar ni padecer, ni fumar, ni jugar al tute, ni ser hipócritas, ni ladrones, ni criminales, ni hasta respirar; que solo vos sois, con vuestra divina omnipotencia, la única fuerza inicial y propulsora de todo, el único autor y por tanto el único responsable de todos los movimientos y acciones que se desarrollan lo mismo en la vida del hombre que del universo. «Ni una sola hoja del árbol se mueve sin vuestra magestuosa voluntad».

Pues bien; ya que en todo cuanto ocurre ni el hecho más insignificante se os escapa, ¿porqué dejasteis escapar el triunfo de los católicos y conservadores en Madrid, Zaragoza, Bilbao, Barcelona y demás capitales de España, otorgándelo á favor de los ímpios liberalotes? Y si la voluntad

de todos los mortales es vuestra voluntad y todas sus obras vuestras son, ¿porqué permitisteis que se fusilara á Ferrer y á tantos otros acusados de haber llevado á cabo los sucesos de la «semana trágica», siendo así que en buena lógica solo vos ¡oh, suprema magestad! sois el rey de todos aquellos delitos? Y si en todo lo que sucede se halla vuestra mano reguladora, ¿porqué no reguláis la pluma y el cerebro á los redactores de *Gaceta de Mallorca*, á fin de que no os ridiculicen más atribuyéndolos infinito poder para todo cuanto les conviene y limitándooslo cuando vuestra omnipotencia divina se manifiesta con revoluciones ó incendios de iglesias y conventos?

¡Oh! Providencia divina! Cuando pienso que por el mundo hay tantos hipócritas y farsantes solamente porque vos lo queréis; cuando veo tanta prostitución, tanto crimen y tanto latrocinio y es todo ello (según lo confirma la teología) voluntad vuestra; cuando contemplo media humanidad gimiendo en el dolor del hambre y la miseria, y la otra media nadando en la abundancia y lo superfluo; pudiendo hacer felices á todos los escarabajos que habitamos la Tierra. Cuando contemplo y analizo vuestra grandeza divina, no puedo menos que exclamar con *Gaceta de Mallorca*: ¡LOADO SEA DIOS!

Un admirador vuestro

P. D.

Por no haberme sido posible encontrar la línea de correos que conduce la correspondencia al cielo, os dirijo la presente por la línea de EL OBRERO BALEAR. — Vale.

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

En pro de la amnistía

Dos importantes mítins reclamándola se han celebrado: uno en Tarrasa el 29 del pasado, y otro en Barcelona el 2 del corriente.

En los dos han tomado parte oradores de todos los partidos avanzados. En el de Barcelona se leyeron unas cuartillas de Anselmo Lorenzo y una carta del escritor Alomar. Nuestro amigo Iglesias envió las siguientes líneas, que no fueron leídas en el mitin, por haber llegado tarde, á consecuencia del buen servicio de Correos:

«Ciudadanos: De todo corazón me asocio al acto que celebráis; de todo corazón seguiré reclamando al Gobierno, en nombre de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista Obrero, la libertad de cuantos, por consecuencia de las protestas contra la guerra del Rif, pueblan las cárceles y se hallan bajo el peso de una condena; de todo corazón, en fin, estaré al lado de todos los que pidan una amplia amnistía.

El actual Gobierno está obligado á reparar, en lo que son reparables, las grandes infamias y los enormes crímenes cometidos por el que presidió el odioso y odiado Maura. Si no lo hace, si se resiste á ello, la acción resuelta y perseverante del proletariado le impondrá esa reparación.

Lo menos que exige la Justicia, lo menos que demanda la Humanidad, es que cuando se hallan libres los culpables de las desdichas acaecidas en nuestro país el verano último y del tremendo hecho que han hecho pasar á esta nación ante los pueblos progresivos, no estén encarcelados ni sujetos á responsabilidad alguna los que se alzaron contra ellos.

¡A trabajar, pues, porque la solidaridad de todos los explotados, la acción común de los oprimidos, arranque de cárceles y presidios á los

que se encuentran en ellos por culpa de otros.—
Pablo Iglesias.»

La conclusión acordada en él fué la siguiente: «El pueblo liberal de Barcelona, reunido en grandioso mitin en la Bohemia Modernista, acuerda protestar contra el Gobierno por retener en las cárceles de esta ciudad, en las de gran número de poblaciones de Cataluña y varias del resto de España, muchos centenares de trabajadores por supérseles complicados en los acontecimientos de Julio último y manifiesta su decidido propósito de emprender una enérgica y persistente campaña de protesta llevada á cabo por toda la opinión liberal, con la firme resolución de conseguir en plazo brevísimo la libertad de tantos inocentes que, víctimas de la brutal represión maurista, continúan sufriendo en las cárceles españolas el cruel martirio á que no ha sabido ni querido poner término el llamado Gobierno liberal.»

EL MINERO

Quando el sol los montes dora
con sus rayos luminosos;
cuando alegre el jilquero
cruza en vuelos presuroso
derramando alegres trillos
por los árboles frondosos.
Quando todo el valle lleno
de cantares y alborozo
con aromas y dulzores
se despierta primoroso,
con la faz ennegrecida,
de sudor cubierto y lodo,
va de prisa caminando
un minero. En su rostro
le relumbran quemaduras,
cicatrices y en sus ojos,
que ya lánguidos se tornan,
que ya miran con enojo
una historia está grabada
de pesares y destrozos.
Sigue, sigue jadeante
por el empinado coto
que tus pies de firme acero
no gustaron el reposo;
sigue, sigue, ya te acercas
al oscuro y negro foso.
Y aunque allí traidor barro
te sepulte en el escombros,
y aunque allí el grisú, violento
te reduzco á fino polvo,
tú minero, pecho firme
do se estrellan los ojos
y pasiones que en vil pecho
nedra impuse traidor oro,
muere digo; corre y muere
que en el mundo por tu arrojo,
cuando el pájaro risueño
cante con sus alborozos,
con la frente bajiyerta
el humano vergonzoso
gemirá. Calla jilquero,
que ese canto, temeroso
pienso que es la espada recta
que condóname alevoso,
porque yo maté á un hermano,
á quien se lo debo todo.

FRANCISCO P. DE VERGA
(De la Juventud Socialista Madrileña.)

RÁPIDAS

Ferrer condenado por Unamuno
En *El Noroeste* de La Coruña he leído unos retazos de una revista sud-americana, haciendo una crítica de la labor educadora de Ferrer, que llevan la firma del que dicen ser sabio catedrático

Sr. Unamuno, del autor de aquella frase rimobante de que los españoles solo somos hombres de medio cuerpo para arriba.

Por lo leído se trasluce en el Sr. Unamuno una ligereza analítica sobre la obra de Ferrer y sus consecuencias, y más que hombre de ciencia, que por ser tal solo a la verdad se debía, parece el hombre buscado, ó pagado, por las huestes del maurismo para arrojar el jarro de agua fría sobre la protesta universal que ha surgido espontánea por el fusilamiento del hombre, oscuro, sí, y hasta si se quiere de mediocre talento, pero de reconocida constancia para hacer cumplir los dictados de su conciencia é imponer su férrea y sana voluntad de modernizar la enseñanza, convirtiendo las generaciones futuras en seres pensantes con discernimiento propio y apartándolas de la garrulería sacristanesca á que las conduce la enseñanza oficial y aún la privada, que se da al calor del ambiente clerical que sostiene como afirmación incontrovertible lo que sólo es una patraña y una quimera.

Unamuno, el hombre que perora en los banquetes, entreteniéndose en hacer bolitas con las migajas de pan, el que dice combatir con más fé que Ferrer lo que éste combatía, y que se considera anticatólico no sabemos con qué derechos, al considerar al fundador de la Escuela Moderna como un ser aborrecible, ahito de instintos criminales, dándole por bien fusilado, sólo demuestra por la ocasión y por la oportunidad con que lo hace su logrerismo para atacar por mandato del jesuitismo lo que en la conciencia de todos los hombres honrados es invulnerable: la santidad de la causa que patrocinaba Ferrer con la creación de la Escuela Moderna y la propaganda de su método pedagógico.

Unamuno pudo juzgar á su manera los grados de vitalidad masculina de los españoles, pero los españoles también podemos juzgar á Unamuno en su mentalidad intelectual, al leer sus escritos defendiendo á Maura con su cohorte jesuitica.

Y es que hay españoles que aparentan ser hombres y no lo son, y tachan de defectos al prójimo, por si el prójimo se ve obligado por consecuencias razonables á sacar á relucir ciertas debilidades del contrario.

Júpiter

Los sucesos de Barcelona

VIII

Francisco Ferrer

Ferrer no era un sabio, en el sentido que generalmente se da á esta palabra; no era un literato, ni un escritor atildado, ni una notabilidad científica, sino un simple hombre del pueblo pero hombre de carácter, tenaz, persistente, de temple revolucionario y más capaz de la acción que muchos otros que se jactan de serlo en grado superlativo.

Es de todos suficientemente conocida la historia de Ferrer para que nos detengamos explicándola de nuevo.

Ferrer recibió un cuantioso donativo de una señora, con la misión de emplearlo en la difusión de la enseñanza racionalista en España, y fiel al cumplimiento del mandato fundó la Escuela Moderna de Barcelona, que no tardó en convertirse en centro de acción de otras numerosas escuelas que en el resto de Cataluña y aun en muchas otras poblaciones de España se establecieron sobre el mismo patrón de la que funcionaba en la calle de Bailén de esta ciudad.

La difusión de este nuevo género de enseñanza, desprovisto de los cuentos y de las paparru-

chas de la enseñanza oficial y de la jesuitica, arrancó á los elementos reaccionarios españoles un grito de protesta.

¿Cómo hablan de dejarse arrebatar de sus manos, sin antes luchar con todas sus fuerzas, el medio eficaz de amoldar las inteligencias juveniles á su antojo, infundiendo en la joven generación ideas adecuadas á su manera de ser, de sentir y de pensar?

¿Cubia esperar que el clericalismo se daría por vencido, ó que transigiría con el nuevo sistema de enseñanza, guardando sobre el mismo el respeto y la consideración que pretende para el que emplea en beneficio de su funesta causa? Semejante suposición hubiese equivalido á desconocer el clericalismo, desconociendo á la vez de lo que es capaz cuando de la defensa de cosa que tan directamente le afecta se trata.

En efecto, apenas implantada la Escuela Moderna, empezó contra ella una serie de insultos, de groserías, de calumnias y de acusaciones, contra el sistema de enseñanza, contra el profesorado, contra los alumnos que á ella concurrían contra todo y contra todos los que estuviesen en contacto con aquel satánico establecimiento, pero de un modo más particular y directo contra su fundador.

De cuantos males ocurrían en Barcelona, era culpable la Escuela Moderna y el funesto hombre que la estableció. El anarquismo, el socialismo, el antimilitarismo, las huelgas, los atentados dinamiteros, la exaltación y el encono de las luchas políticas eran exclusivamente productos de la Escuela Moderna, á la que había de combatirse sin tregua ni descanso hasta acabar con ella.

Pero ni por ésas: la Escuela seguía laborando extendiendo más cada día su radio de acción y nutriendo las inteligencias juveniles con nuevos libros de cultura que venían á destruir como débil castillo de naipes las rancias teorías de la enseñanza jesuitica-clerical.

Pero ocurrió el atentado de la calle Mayor, de Madrid, y en él creyeron ver los reaccionarios su salvación y la de su causa. Como consecuencia de la detención de que fué objeto entonces Ferrer se cerró la Escuela, batfendo palmas el clericalismo, que la juzgaba ya muerta para siempre.

Pero los Tribunales patentizaron la inocencia de Ferrer de la acusación sobre él lanzada y la Escuela volvió á funcionar, prosiguiendo su obra de difusión de cultura y de educación popular con más bríos que nunca. Para un alma del temple del fundador de la Escuela Moderna, en nada habían de influir ni los meses de prisión preventiva pasados en Madrid, ni las asechanzas y persecuciones de que fué objeto. Por eso, fijo en su propósito, sin desviarse en lo más mínimo del plan trazado de antemano, Ferrer perseguía incansable su propósito de difundir la educación racional, cuando le sorprendieron los acontecimientos de Julio último.

Ya al tratar de los antecedentes del movimiento revolucionario de Barcelona dejamos sentado que Ferrer nada supo de él hasta el momento en que aquellos se desarrollaron, y que no tuvo en los mismos la menor participación.

Ahora hemos de insistir en ello, afirmando que ni el ex fiscal del Supremo Sr. Ugarte, ni el Sr. Luca de Tena han estado en lo cierto al hacer las manifestaciones de todos conocidas dando como exacta la intervención de Ferrer en los repetidos sucesos. Ferrer, repetimos, desconocía el movimiento de huelga general que se preparaba hasta que ésta estalló. Es por demás afirmar, por lo tanto, que el fundador de la Escuela Moderna no asistió á ninguna de las reuniones preliminares celebradas al efecto, ni entregó la menor cantidad para el movimiento, ni fué, en una

palabra, actor directo ni indirecto, grande ni chico, en el drama de Julio.

De la no intervención en los sucesos de la capital tenemos plena seguridad, absoluta. Además, ¿quién le vió? ¿Quién le acusó? Sólo unos soldados afirman haberle visto en Barcelona... leyendo un bando del Capitán general, un bando fijado en las esquinas precisamente para ser leído.

Pero otros acusaron á Ferrer de haberle visto hacer tal ó cual cosa en Premiá y en Masnou, y de haberse presentado en la Casa del Pueblo de Barcelona uno de los días de la semana revuelta pidiendo noticias y detalles del movimiento.

Los que tal hicieron se habían llamado hasta entonces amigos y casi correligionarios de Ferrer. Sin la infame delación de tales amigos, el fundador de la Escuela Moderna no habría podido ser condenado por ningún tribunal. ¿Qué la causa de la libertad se lo tenga muy en cuenta!

Más que con su vida, Ferrer demostró quién había sido con su muerte. Preso después de haber estado escondido durante muchos días en una población de la costa, obró como un cumplido caballero negándose á revelar el nombre de la familia que le había dado generosa hospitalidad en aquellos aciagos trances. Después, pudiendo acusar, no lo hizo, ni salió de su boca un solo reproche contra los que tan mal se habían conducido con él. Su pecho fué una tumba mucho antes de caer con la cabeza destrozada en los fosos de Montjuich.

Con la muerte de Ferrer ha tenido satisfacción cumplida la aspiración del clericalismo español. Pero con su muerte se ha convertido á un hombre en símbolo de las aspiraciones de la sociedad moderna. Ferrer, viviendo, habría continuado siendo el propagador de una idea grande y generosa; muriendo víctima de la reacción clerical, se ha engrandecido y su nombre se ha eternizado. ¿Han salido ganando con ello los clericales?

Ahora lo que se impone es la inmediata revisión de su causa. Para ello debemos trabajar con firmeza todos los verdaderos democratas, si queremos sincerarnos ante el mundo civilizado.—C.

DE LOS PUEBLOS

LLUONMAYOR

En junta general celebrada por la Agrupación Socialista, se renovaron los cargos de su Comité, quedando constituido en la siguiente manera:

Presidente, Esteban Puig Más; Vice presidente, Antonio Fullana Bastre; Secretario, Antonio Tomás Tomás; Vice-secretario, Miguel Tomás Pons; Tesorero, Juan Salvá Tomás; Contador, Gregorio Carbonell Torrens; Vocales: Antonio Bastre Vallés, Pedro Antonio Taberner Tomás y Tomás Miguel Vida; Revisoras: Sebastián Mulet Salvá; Mateo Tomás Gamundi y Juan Gamundi Puigserver.

La Sociedad de Zapateros «La Recompensa del Trabajo» en junta general renovó á su Comité quedando constituido de la siguiente forma:

Presidente, Miguel Vidal Orell; Vice-presidente, Antonio José Garolas; Secretario 1.º, Sebastián Garau Clar; Id. 2.º, Jaime Puigserver Salvá; Contador, Juan Vaquer Barceló; Tesorero, Gregorio Salvá Noguera; Recaudador 1.º, Juan Tomás Garau; Id. 2.º, Miguel Garolas Salvá; Vocales: 1.º, Gabriel Contestí Vadell; 2.º, Andrés Alós Clar; 3.º, Bartolomé Salvá Puigserver; 4.º, Bartolomé Oliver Llompart.

La correspondencia a nombre del Secretario 1.º Sebastián Garau Clar, domicilio social Plaza Mayor, 4.

La Sociedad de campesinos «La Unión Campesina» celebró junta general al objeto de renovar los cargos de la Junta Directiva quedando elegidos los siguientes compañeros:

Presidente, Juan Oliver Clar; Vice-presidente, Sebastián Terrasa Tomás; Secretario 1.º, Tomás Miguel Vidal; Id. 2.º Sebastián Alós Clar; Tesorero, Matías Tomás Monserrat; Contador, Juan Salvá Garau; Revisor, José Sécares Jaume; Recaudador 1.º, Jaime Barceló Vicens; Id. 2.º, Bartolomé Portell; Vocales: 1.º Antonio Garcías Noguera; 2.º, Andrés Salvá Ferretjans; 3.º, Jaime Sastre Vallés y 4.º Miguel Garcías Vidal.

Estos compañeros al tomar posesión de sus cargos saludan a todos los que trabajan por la emancipación de toda la humanidad.

MANACOR

La Junta Directiva de la Sociedad Cooperativa de este pueblo, ha quedado constituida con los siguientes compañeros:

Presidente, Esteban Febrer; Vice-presidente, Guillermo Parera Puigrós; Secretario, Luis Grimalt Llull; Vice-secretario, Juan Morey Alcover; Depositario, Juan Ramis Mayol; Contador, Jaime Mateo Girart; Vocales Antonio Llull Juan, Mateo Soler Salas y Bernardo Riera Rosselló.

FELANIG

La «Sociedad Obrera de Oficios Varios», en junta general, renovó los cargos de su Comité siendo elegidos los compañeros siguientes:

Presidente, Juan Misip Rocamora; Vice-presidente, Jaime Riera Palou; Secretario 1.º, Andrés Llaqueras Barceló; Secretario 2.º, Pedro Sagrera Andreu; Tesorero, Bartolomé Obrador Cabrer; Contador, Antonio Gayá Binimelis; Vocales: 1.º, Bartolomé Obrador Adrover; 2.º, Bartolomé Fullana y 3.º, Antonio Juliá Oliver.

Todos estos compañeros al tomar posesión de sus cargos, saludan a todos los que luchan por la causa del trabajo.

MARRATXI

Al objeto de elegir un nuevo presidente para la Junta Municipal del Censo, por haber dimitido el nombrado a su debido tiempo se convocó a los vocales de la Junta local de reformas sociales para el día cuatro del corriente a las cinco de la tarde.

La hora señalada para la celebración de la citada junta, imposibilita a los vocales obreros de asistir a ella; pues siendo casi todos agricultores, y trabajando cerca de una hora distancia del pueblo hasta la puesta del sol, es saber por anticipado la inasistencia de éstos. Sin embargo, uno que este día trabajaba en su casa, pudo asistir a la hora anunciada, hallando completa la representación patronal.

Constituyéronse en sesión y, claro está, eligieron presidente para cubrir la vacante al mismo que los patronos propusieron: un señor dispuesto en todas ocasiones a servirles incondicionalmente.

A la sesión acudieron cinco patronos, el cura párroco y un obrero, circunstancia ésta que da señalada importancia a su triunfo.

Algo más tarde acudió otro vocal obrero el compañero Rötger, que protestó del acuerdo ó elección dada la hora de convocatoria de la sesión, pues quedaba demostrada la intención con que habían procedido.

En cuanto al Municipio de Marratxi, su situación económica es tan floreciente, que no se podía hallar un alcalde que quisiese llevar su

representación. Pues según se dice por ahí, son tantas las deudas y a tan grande cantidad ascienden, que, no habiendo podido encontrar un voluntario para alcalde, no ha habido otro remedio que continuar siéndolo el mismo de antes.

Este hecho por sí solo demuestra la buena administración de la casa municipal y la sinceridad de los que la administran.

Y que no se diga que la deuda sea debida al incumplimiento del pago de los impuestos por la clase trabajadora, porque si alguno se descuida unos días ya tiene a la puerta de su casa el encargado de obligar a que se pague derecho tan sagrado, mientras que con los ricos se carece de energías.

Y como que tratándose del municipio y de municipios, todo corre parejas, nada tendría de extraño que fuera cierto lo que por ahí se susurra.

Pues según algunos, que dicen que están bien informados, la Casa Municipal se ha convertido en casa de... recreo, en donde disfrutan a sus anchas sin temor a ser molestados, los aficionados a tirar de las orejas a Jorge.

Y como casi podríamos decir que estos señores gozan de la impunidad concejil, y no es probable tampoco que se dule de la moral de ciertas personas de viso aquí en Marratxi; pero por lo que pudiera tronar, caso de ser verdad, en ninguna parte estarán tan tranquilos ni tan seguros, pudiendo así dar cumplida satisfacción a su afición.

¿Quién sospechará que en la Casa del pueblo se reúnen por la noche varios señores municipales y no municipales para tirar a Jorge de las orejas? ¿Quién tal pensara, sería tenido por loco; sin embargo, bastantes son los que lo piensan y en el pueblo no hay ningún loco.

La Sociedad de constructores de calzado ha dirigido la siguiente convocatoria al gremio:

A los obreros zapateros de Palma

Compañeros:

La Sociedad de constructores de calzado «La Igualdad», en atención a la abundancia de trabajo que hoy existe en el gremio y a lo mal remunerado que sigue siendo la mano de obra, ha creído oportuno y de su deber llamaros la atención sobre el caso y convocaros al mismo tiempo a una reunión magna de todo el gremio al objeto de cambiar impresiones y tomar las medidas que el caso requiere.

Dicha reunión, que solo será preparatoria de otras de mayor alcance, tendrá lugar el próximo lunes día 17 del actual a las ocho y media de la noche en el local que ocupa la Federación de Sociedades Obreras, calle del Socorro núm. 122.

¡No falteis a la mentada reunión, que entraña mucha trascendencia!

Palma 13 de Enero de 1910.—EL COMITÉ.

Números que hablan

La Cooperativa obrera de consumo «La Nueva Vida» de Luchmayor ha cerrado su balance del año finido del 2.º semestre de 1909 con bastante buen resultado.

Debe tenerse en cuenta que en los pueblos las familias no necesitan muchos comestibles de las tiendas a causa de ser ellos, casi todos, poseedores de un trozo de terreno que en más ó menos sacan un provecho de que carecen los trabajadores que viven en las ciudades.

Hacemos notar esto porque puede haber algún que otro tutor, que sacando la cuenta de lo con-

sumido por cada cooperador, les dará un resultado de 89'20 pesetas durante el 2.º semestre antes mencionado.

Ha invertido en compras 26.110'87 ptas. y ha vendido por valor de 17.661'64 ptas., dejando de ganancia 2.002'15 ptas., teniendo de gastos de entretenimiento 900'8 ptas. y, por lo tanto quedando un beneficio líquido de 1.101'47 ptas. que se han distribuidas en la siguiente forma:

Para fondo de reserva 550'83 ptas., para el consumidor el 2 por 100 de gratificación, para las acciones el 2 por 100 de interés y para el fondo de propaganda 63'94 ptas.

Esta Cooperativa ha contribuido con 40 pesetas a los gastos de la campaña de propaganda socialista y socialista realizada por esta isla en 1909; con una peseta al sostenimiento de EL OBRERO BALEAR y con 30 pesetas a los perseguidos sobre los sucesos de Julio.

La Cooperativa ha empezado este año con 198 socios, con un capital de acciones de 5.966'95 pesetas, fondo de reserva 1.844'08 ptas., resultando un capital total de 7.811'03.

Además tiene un fondo de propaganda con 108'28 ptas.

REUNIONES

LA EMANCIPACIÓN

Sociedad de oficiales obreros en artes y oficios varios

Esta entidad convoca a sus asociados a la reunión general que tendrá efecto el día 20 del que rige a las diez de su mañana; para la renovación de cargos del comité, según marca el reglamento y asuntos generales. Se recomienda la asistencia.

Palma 14 Enero de 1910.—Por el Comité, el Secretario, Emilio Balaguer.

Calle del Socorro núm. 122.

Base Múltiple de la Federación de Sociedades Obreras

El día 19 del corriente a las 8 de la noche, se celebrará Junta General ordinaria para la aprobación del estado general de cuentas correspondiente al finido año de 1909, según previene el vigente reglamento.

Se encarece la asistencia.

Palma 11 de Enero de 1910.—P. A. del C.—El Secretario, R. Tomás.

LA IGUALDAD

SOCIEDAD DE CONSTRUCTORES DE CALZADO

Esta entidad se reunió el lunes último para la renovación de cargos del Comité Directivo, quedando constituido en la siguiente forma:

Presidente, Francisco Roca Hernández; Vice-presidente, Vicente Paul Amengual; Secretario 1.º Jaime Llabrés Vidal; Secretario 2.º Juan Payeras Pizá; Depositario, Bernardo Mir Llopis; Contador, Miguel Colombás.

Vocales: 1.º Juan Torrens Otero; 2.º Miguel Penalba Coll; 3.º Francisco Puigserver Palmer; 4.º Miguel Sureda Llitas; 5.º Juan Arroyo; Recaudador, Juan Blasco Esbarranch.

Dicho comité se reunirá el próximo miércoles día 17 del actual a las 8 y media de la noche, para sus fines administrativos.

Correspondencia administrativa

FELANIG.—J. M.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 30 de Abril de 1910.

BUNOLA.—S. C. B.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 31 de Marzo de 1910.

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER—SOLEDADE 27.